

**Zeitschrift:** Suisse magazine = Swiss magazine

**Herausgeber:** Suisse magazine

**Band:** - (2003)

**Heft:** 171-172

**Rubrik:** Panorama : les faits marquants de l'actualité suisse

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Les faits marquants de

## Affaires étrangères

■ La Mission permanente de la Suisse auprès des Nations unies a déposé à New York l'instrument de ratification du Protocole de Kyoto. La Suisse est le 111<sup>e</sup> État à y adhérer. La convention-cadre sur les changements climatiques ainsi que le Protocole de Kyoto doivent permettre de réduire les émissions de CO<sub>2</sub> et d'autres gaz à effet de serre afin de lutter contre le réchauffement climatique.

■ Le conseiller national Andreas Gross a été désigné rapporteur sur la Tchétchénie par l'Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe.

## Justice

■ Le Ministère public de la Confédération a ouvert une enquête pour blanchiment d'argent contre l'ancien ministre philippin de la Justice. Berne souhaite obtenir l'entraide judiciaire. Un million de dollars auraient été blanchis dans une banque genevoise. L'ancien ministre, Hernando Perez, qui a démissionné en janvier dernier, aurait déposé au total 1,7 million de dollars sur des comptes de la banque EFG Private Bank à Genève et sur l'île anglo-normande de Guernesey.

■ Benazir Bhutto, ex-premier ministre pakistanais, a été condamnée à six mois de prison avec sursis pour corruption. Le juge genevois Daniel Devaud a reconnu coupables Mme Bhutto et son mari Ali Zardari de blanchiment d'argent pour un total de plusieurs millions de francs suisses.

■ La Suisse a transmis au Nigeria de nouveaux documents dans le cadre de l'enquête judiciaire concernant l'affaire de détournements

de fonds par l'ancien dictateur Sani Abacha. En juin 2002, Berne avait déjà transmis au Nigeria une première

ment de 42 % dans les offres d'emploi.

■ L'industrie alimentaire suisse a réussi à maintenir

francs par mois. Les syndicats et l'organisation patronale des banques en Suisse se sont mis d'accord sur une révision de la convention collective de la branche.

■ Les faillites ont augmenté de 49,7 % dans les secteurs de l'industrie et de la manufacture suisses, au premier semestre. Au total, 292 entreprises ont déposé leur bilan. Le commerce est l'unique secteur à enregistrer une diminution des banqueroutes.

## Economie

■ L'industrie suisse des machines, des équipements électriques et des métaux (Swissmem) a enregistré un premier semestre 2003 décevant. Le chiffre d'affaires a diminué de 6,1 % et les exportations ont reculé de 1,7 %, à 26,3 milliards de francs. Le boom d'investissement attendu après la fin de la guerre en Irak n'a pas eu lieu. La reprise ne semble probable qu'en 2004, au plus tôt.

■ Le groupe technologique ABB a décroché un contrat de 24 millions de francs en Pologne. La société helvético-suédoise construira la totalité de l'équipement d'une sous-station électrique dans la ville de Gdansk.

■ La baisse continue des prix et l'absence de possibilités de croissance provoquent une pression sur les coûts qui obligera Swisscom à améliorer son efficience et à supprimer des postes à nouveau l'an prochain. En 2004, Swisscom réduira son effectif en Suisse de 665 postes à plein temps, soit 4 % de l'effectif actuel.

■ La firme schwyzoise Victorinox examine la possibilité de fabriquer des couteaux traditionnels pour les Sikhs, en Inde. Le projet en

série de documents. Plusieurs comptes bancaires de la famille Abacha en Suisse ont été gelés, pour un total de 680 millions de dollars. Quelque 100 millions de dollars ont été restitués au Nigeria en 2000.

## Statistiques

■ La Suisse devient de plus en plus urbaine. Les agglomérations et les villes se fondent les unes dans les autres et forment aujourd'hui les "régions métropolitaines" de Zurich, Berne, Genève, Lausanne, Bâle et Lugano. Avec 1,7 million d'habitants, Zurich est la plus grande de ces régions, indique l'Office de la statistique du canton de Zurich. Son analyse se base sur les résultats du recensement 2000.

■ Les recettes publicitaires en Suisse ont reculé de 4,8 % l'an dernier, à 5,39 milliards de francs. La presse a été durement touchée, avec une chute de 11,8 %, à 2,547 milliards. Elle a principalement souffert d'un effondrement

des positions l'an dernier grâce aux exportations. Le marché indigène a, lui, souffert de la morosité conjoncturelle. Le secteur a réalisé un chiffre d'affaires total de 13,037 milliards de francs.

■ Selon les premières estimations de l'Office fédéral de la statistique (OFS), les touristes étrangers ont dépensé 12,2 milliards de francs dans notre pays en 2002, soit 445 millions de moins qu'un an auparavant (-3,5 %). Les dépenses touristiques des Suisses à l'étranger se sont élevées à 10,3 milliards de francs. Elles sont également en baisse (-251 millions, ou -2,4 %).

■ La barre des 100 000 étudiants a été franchie pour la première fois en Suisse pendant l'année universitaire 2002-2003. Pour la première fois également, plus de femmes que d'hommes ont commencé des études supérieures l'an dernier.

■ Dans les banques suisses, le salaire minimal sera relevé l'an prochain de 3 010 à 3 400



# l'actualité suisse



est actuellement au stade des premiers sondages. Le kirpan, sorte de petit sabre-poignard recourbé muni d'une lame de 25 cm ou plus, doit être porté par les Sikhs comme signe d'appartenance à leur communauté religieuse. L'Inde est déjà un marché intéressant et en pleine croissance pour Victorinox qui y a écoulé quelque 30 000 couteaux "suisses" l'an dernier.

■ Kudelski devient numéro un mondial des systèmes d'accès numériques pour la télévision à péage. Le groupe de Cheseaux-sur-Lausanne (VD), spécialisé dans les systèmes de cryptage, a annoncé l'achat de MediaGuard au Français Thomson. Avec cette acquisition, Kudelski possède désormais 40 % du marché et dépasse les 30 % détenus par NDS, filiale du géant News Corp. de Rupert Murdoch.

## Société

■ Le nombre de décès causés par la drogue a reculé de 14 % au cours des six premiers mois de l'année. Les surdoses ont fait 68 victimes, soit 11 de moins que durant le premier semestre 2002, selon une enquête de l'agence AP auprès des cantons.

■ La Suisse a dû affronter l'an dernier une hausse de la criminalité générale, notam-

du temps de la guerre froide. En trois ans, la part des personnes qui estiment que la neutralité nous protège est même passée de 48 % à 61 %. Ceux qui voudraient sa suppression totale ne sont plus que 10 % contre 20 % en 1998. C'est ce qui ressort de l'enquête annuelle sur le sentiment de sécurité des Suisses, réalisée par l'Académie militaire de l'École polytechnique fédérale de Zurich pour le compte du Département de la défense. Jamais depuis le début de ces enquêtes, il y a dix ans, le nombre de Suisses favorables à un rapprochement

drapeau de l'ONU recueille 59 % d'avis favorables, et 77 % souhaitent voir la Suisse jouer un rôle actif dans les conférences internationales.

■ La lutte contre la cyber-criminalité va bon train. La cellule nationale qui s'en occupe depuis janvier a reçu beaucoup plus d'annonces de contenu suspect que prévu. La moitié concerne des cas de pornographie.

■ L'absinthe pourrait bien retrouver - légalement - sa place parmi les boissons dont l'acquisition n'a pas besoin de se faire sous le manteau. La commission de l'économie et des redevances du Conseil des États a en effet proposé à l'unanimité de donner suite à l'initiative parlementaire du conseiller aux États Cornu (PRD/FR) qui demande la suppression de l'interdiction de la production et de la commercialisation de l'absinthe.

■ Le Suisse jette en moyenne 212 kilos de détritus par an contre 260 il y a dix ans. Ce résultat serait essentiellement dû, selon l'Office fédéral de l'environnement, de la forêt et du paysage (OFEFP), à la taxe poubelle qui s'est développée durant les années 90. Cette taxe conforme au principe du pollueur-payeur concerne environ

## Si, si, si, LA NEUTRALITÉ NOUS PROTÈGE ! ...



ment juvénile. La sécurité intérieure a en outre été compromise ponctuellement par des groupes "extrémistes" étrangers. Le hooliganisme est en augmentation. L'évolution de la criminalité générale est préoccupante, relève l'Office fédéral de la police dans son rapport 2002 sur la sécurité intérieure de la Suisse. Pour quasiment tous les délits contre la vie et l'intégralité corporelle, une hausse des dénonciations a été observée.

■ Les Suisses tiennent toujours beaucoup à la neutralité. En 2003, la popularité de celle-ci est aussi grande que

avec l'OTAN n'a été aussi faible (30 % d'avis favorables contre 50 % il y a dix ans). L'engagement de soldats suisses pour la paix sous le

## SUISSE - INTERNATIONAL RÔLE ACTIF ? ACTION PASSIVE !



► 70 % des Suisses. Seule la Suisse latine y résiste encore. Quant au recyclage, il croît de façon similaire partout (+30 % en dix ans).

## Événements culturels

■ Comme Berne, le canton du Tessin compte désormais deux sites inscrits au Patrimoine mondial de l'Unesco. Après les châteaux de Bellinzona, c'est le site fossilifère du Monte San Giorgio qui a été approuvé à Paris par le comité ad hoc.

■ L'ethnologue neuchâtelois Pierre Centlivres a été nommé chevalier de la Légion d'honneur. Pierre Centlivres a dirigé l'Institut d'ethnologie de 1974 à 1998. Il est professeur honoraire de l'Université de Neuchâtel. Ce grand connaisseur de l'Afghanistan a travaillé comme conseiller au Musée national de Kaboul.

■ Le canton du Jura pourrait se profiler comme une région paléontologique d'envergure mondiale. Les découvertes de fossiles se multiplient sur

premier site paléontologique d'intérêt mondial. Actuellement classé deuxième avec ses 17 pistes de sauropodes,

Steinegger, n'est toujours pas réglée. Jusqu'à présent, seules les indemnités pour 2000 et 2001 ont été fixées.

## EXPO'02 : FACTURES...



il pourrait détrôner le Texas qui en compte 23. Des successions d'empreintes datant d'il y a 150 millions d'années sont régulièrement mises au jour en Ajoie. De plus en plus de voix s'élèvent pour souhaiter la création d'un géoparc conjuguant tourisme, archéologie et géologie, un pôle d'attraction qui donnerait une impulsion au tourisme. Le premier géoparc de Suisse a ouvert ses portes au Tessin en 2001.

Elles se montent à 110 000 francs par année. Franz Steinegger doit recevoir quelque 500 000 francs pour ses activités. Le montant total n'est toujours pas déterminé car des questions portant sur la TVA doivent encore être réglées. Franz Steinegger a fixé ses honoraires à 180 francs l'heure, soit le plus bas tarif à Uri pour un avocat.

## Nature

■ Un chien viverrin, ou chien raton, a été découvert mort en Ajoie, visiblement heurté par un véhicule. Cette espèce originaire d'Extrême-Orient est actuellement en expansion en Europe. Il s'agit de la première découverte de cet animal en Suisse.

■ "Les forêts suisses ont besoin d'un soutien urgent, mais avec des perspectives à long terme." C'est la conclusion de la Conférence suisse des directeurs cantonaux des forêts (CDFo). Avec des moyens appropriés, des mesures à court terme peuvent être entreprises contre les attaques de bostryches et leurs effets dévastateurs qui ont empiré suite aux conditions climatiques

extrêmes de cet été, estime-t-elle. Faute d'argent, la plupart des propriétaires forestiers ne seraient aujourd'hui plus en mesure d'entreprendre les travaux nécessaires à la conservation des forêts, plus particulièrement en zone de montagne, où des contributions financières publiques supplémentaires sont vitales. Ce cri d'alarme intervient au moment où la Confédération planifie un paquet d'économies avec des restrictions budgétaires sans précédent. Après l'été 1947, le plus chaud du siècle dernier, plusieurs centaines de milliers de mètres cubes d'épicéas, de sapins et de hêtres avaient été ravagés.

## Sciences

■ Le cancérologue bâlois Flavio Forrer a reçu à Amsterdam le Marie Curie Award 2003 décerné par la Société européenne de médecine nucléaire. Il est récompensé pour son étude sur des anticorps marqués radioactivement.

■ Deux physiciens de l'École polytechnique fédérale de Lausanne ont fait la une du prestigieux journal scientifique *Nature* pour leurs recherches sur la compréhension théorique des amas de matière granulaire. Les deux scientifiques sont parvenus à déterminer la température d'une masse de sable, ce que le monde de la physique estimait jusqu'à présent infaisable. Cette découverte pourrait ouvrir la voie à la modélisation d'autres phénomènes complexes comme les avalanches, la contraction musculaire, l'échange de substances entre cellules...

**HENRIETTE  
GERMAIN-NICOLET**



le tracé de la Transjurane. Et avec ses centaines de traces de dinosaures, Courtedoux pourrait même devenir le

■ Une année après l'exposition nationale, la question des honoraires du président d'Expo 02, Franz